
□本报记者 姜言明 曹儒峰
本报通讯员 李 娜 苏本善

生态立县

投资32亿多元修复山水林田湖草

“祖祖辈辈上茅房，粪便都直接排到湖里
了，味道很难闻，苍蝇满天飞。现在环境好多
了。”今年70岁的杨其爱老人已经在东平湖边
生活了40多年，提起村里新建的生态厕所，赞
不绝口。

东平县商老庄乡潘孟于村四面环湖，仅
有一座小桥与陆地相连。“巴掌大”的地方居
住着100多位老渔民。“由于村庄狭小，潘孟于
村没有一个家庭厕所，只有南北两个公共厕
所。新建设的生态厕所将粪便经过6道程序处
理后统一运走作为底肥。村里还整修了路面、
集中处理生活污水，小渔村旧貌换了新颜。”
商老庄乡副乡长武树强介绍说。

据悉，最近三个月，东平县召集沿湖7个
乡镇及东平街道的18个村庄，连续两次召开

“环湖人居环境整治”现场会，目的就是做好
东平湖的生态保护。

东平湖是黄河中下游最大的湖泊、京杭
大运河复航和国家南水北调东线工程的重要
枢纽，也是八百里水泊唯一遗存水域。对山
东、黄河乃至全国而言，地位举足轻重。

沉甸甸的生态砝码，更是沉甸甸的生态
责任。今年以来，东平县北学雄安，南学淳安，
把“生态优先、绿色发展”作为生命线，坚定

“生态立县”战略，扎实推进东平湖生态保护
和高质量发展。

11月7日，泰安市委副书记、东平县委书
记曲锋接受采访时表示：“得天独厚的生态环
境是东平发展的最大资本。要坚定不移地把
生态建设作为东平发展的根本依托，不断放
大生态优势，并逐步转化为产业优势。相信用
不了十年，当地会有一个质的变化。”

15日，在东平湖西岸，记者发现，数台大
型机械正在实施路基、桥涵工程的施工作业，
部分区域的路基已经完成平整作业。据东平
县山水林田湖草项目负责人齐鸣介绍，正在
建设的是东平湖沿湖生态隔离带项目，“该项
目将拆除沿线所有违法建设、违规餐饮场所，
对于彻底解决沿线居民污水、雨水直排入湖，
保护东平湖生态环境具有重要的意义。”

东平抢抓山水林田湖草生态保护修复工

程实施重大机遇，围绕东平湖大生态带建设，
规划实施了18个大项目、61个子项目，总投资
32 . 14亿元。截至目前，已投资15 . 59亿元。

东平湖沿湖生态隔离带项目是构建三大
治污体系中的重要一环。此外，当地通过污水
处理厂、稻屯洼湿地升级改造等工程，解决县
内的排水水质问题；通过建设生态隔离带、社
区污水处理厂、湿地及矿山复垦复绿项目，解
决东平湖周边面源、点源的污染问题，确保东
平湖水质稳定达到三类水质。

此前，东平县集中开展“清网净湖”行动，
严查重罚各类违法行为，依法拆除网箱6 . 7万
架、网围8万亩，拆除投饵机3000余台，共计腾
空占用水面12 . 6万亩。针对湖区餐饮船只的污
水偷排行为，东平县也坚决予以取缔。共拆除
餐饮船只21艘，取缔违法建设、违规餐饮场所
79家。

如今，站在东平湖畔远眺，天水一色。没
有了“剪不断、理还乱”的网箱网围，也没有了
锈迹斑斑油腻腻的违停餐船，一个水清、岸绿
的崭新东平湖正展现在世人面前。

不让一块垃圾入湖

将绿色DNA注入金色GDP

近期，江苏徐州的一家工业污泥处理厂
希望落户东平，初步投资意向超过5000万元，
落地后年纳税不低于1000万元。这对于一个
省级贫困县来说，颇有诱惑。东平县在考察时
发现，该企业存在高污染隐患，又在东平湖核
心保护带，虽然能够促进经济发展，但想到这

个项目可能带来的环境污染危害，最终还是
毫不犹豫地拒绝了。

无独有偶，东平县一位在外创业发展的
老乡欲回报家乡，在东平投资上百亿元，建设
一座120万千瓦大型火力发电厂。考虑到环境
污染问题，也被东平县婉拒了。

“东平县发展经济，不以牺牲生态环境为
代价。有舍就有得，对不符合国家产业政策，
污染重、能耗高的粗放型项目，东平坚决不能
要。”对此，曲锋的态度坚决。尽管，他感到对
不起上述这位热心的东平老乡。

新产业严把审批关，严格控制新污染源
产生。老产业的转型步伐也在不断加快。

瑞星集团拥有全国最大的化肥产业规
模，也是东平县最大的工业企业。11月4日，山
东大学·瑞星苏州研究院在苏州工业园区揭
牌成立。瑞星集团将依托研究院创建现代化
的药物研发体系，加速制药产业布局，将集团
打造成为全产业链现代化制药企业。

变化，并非发生在一朝一夕。近年来，瑞
星集团积极实施转型升级工程，先后建成了
航天炉粉煤气化项目、20万吨/年一水葡萄糖
原料药项目、12万吨/年无水葡萄糖原料药项
目，稳步淘汰了落后产能和工艺。

“未来5年，瑞星集团将打造医药全产业
链，完全转型为现代化的医药企业。力争到
2025年，实现50个药物上市，销售收入达到50
亿元，新兴产业逐步超越老旧产业。”瑞星集
团董事局主席孟广银说。

瑞星集团是东平县坚持未到山穷水尽、
先寻柳暗花明，主动转型、成功转型的一个缩
影。当地旗帜鲜明地提出：坚决不要“带污染

的GDP”。把“一滴污水不能进湖，一块垃圾不
能入湖”作为施政目标，正在演绎将绿色DNA
注入金色GDP的生动县域实践。

要绿又要富

产业兴县在文旅

走进“中国核桃之乡”东平县大羊镇，一
排排的核桃树分布在公路两侧。无论是近处
的平整地还是远处的一个个山头上，整齐的
核桃树特别夺目。

“大羊核桃”荣获中国首届核桃节金、银
奖的荣誉，而且成功申报了国家地理认证标
志。全镇现有优质核桃面积3万亩，年产量600
万公斤，产值1 . 6亿多元，仅此一项，全镇人均
增加收入近4000元。

东平县坚持既要‘绿’，又要‘富’的理念，
做好生态经济大文章，实现绿色崛起，让老百
姓有更多的获得感，尝到实实在在的甜头。

对标雄安生态发展理念，东平县坚持“多
种树，种好树”，重点打造环湖、环城、大清河
带“两环一带”生态绿廊，既打造生态景观，又
起到了生态富民的效果。把植树造林与旅游
开发相结合，推动“为林而林”向“为游而林”
转变，让叶子、果子变票子。截至目前，东平县
已完成治山整地10000亩，造林6500亩，滨湖大
道景观带已规划完毕，万亩高档苗木花卉基
地开工在即。

东平湖中部的聚义岛被当地群众形象地
称为“湖心岛”。它占地面积180亩，四面
环水，是《水浒传》中所描写的“八百里水
泊梁山”的要塞。东平县原规划投资20亿元
将湖心岛打造成东平湖旅游的“拳头产
品”。但是，旅游业的兴起也对东平湖的生
态环境造成了不利影响。该县意识到这一点
之后，暂停了湖心岛的旅游项目，并对其开
发和利用进行了重新论证。

据东平县文化和旅游局副局长郑德生介
绍，东平县与中规院强强联手，《东平湖区域
生态保护和高质量发展规划初步方案》已经
成形。规划提出结合东平湖生态保护和环境
综合治理、湖区民生建设和新型城镇化、美丽
湖区风貌塑造等需求，打造环绕东平湖的高
品质空间，争当全省“两山”转化的示范。

与此同时，东平县正在组建文旅集团，统
筹优势资源，实行专业化、市场化运作，重点
抓好现有景区运营管理工作，集旅游策划、投
资融资、开发建设、运营管理等为一体，由当
前单一观光游向休闲、度假游转变。

“下一步，我们将按照‘生态立县、文旅兴
县’的战略部署，沿东平湖、大清河精心策划影
视小镇、旅游项目聚集区、环湖田园综合体、康
养酒店产业、稻屯洼国家城市湿地公园等五大
文旅产业项目，倾力打造北方最大的旅游度假
胜地。”东平县委常委、宣传部部长张立国说。

生态立县唤醒水乡东平
目标：不让一滴污水进湖，不让一块垃圾入湖

□记者 张海峰
通讯员 张俊芳 王凡存 报道
本报庆云讯 “低保有没有民主评议？”“办事过程有没

有吃拿卡要的行为？”庆云县委各巡察组通过走村入户访
谈、发放调查问卷等方式，畅通与群众沟通的渠道，面对面
倾听群众心声。

今年7月起，庆云县启动乡镇、村（居）党组织巡察，派出
4个巡察组，对4个乡镇（街道）、215个村级党组织开展巡察，
聚焦信访量较大、惠民惠农资金项目多、基层党建薄弱等问
题突出的村居开展专题调研，梳理问题、综合研判，确定巡
察方向和巡察重点。各巡察组压实巡察责任，推行留痕备查
三项制度。巡察干部在查阅的书面资料边角处签名留痕，对
巡察事项全面负责；对来信来访、个别谈话、明察暗访签字
背书，确保应发现的问题全部发现；推行整体订卷备查制
度，如果有重大问题应当发现而没有发现，或者发现问题没
有如实报告的，将严肃追究相关责任人责任。巡察组进驻期
间，各巡察组累计座谈走访1759人，开展个别谈话926人次，
查阅档案资料1544盒、财务账目4001卷册，共发现364个问
题，移送问题线索146条，边巡边改问题41个。“充分发挥探
照灯作用，察民情、解民忧。”县巡察工作领导小组组长魏先
军说。

□记者 张环泽 通讯员 宋伟 报道
本报枣庄讯 “有不少代表反映，我区在行政审批方面

存在并联审批不到位、办事效率不高、耗费时间长等问题，
该如何破解？”“我区是否可以出台更加优惠、更加有吸引力
的返乡创业政策？”10月31日，由枣庄市山亭区人大常委会
首次采取电视直播方式开展的代表问政活动正在进行中。

12名人大常委会委员和6名人大代表紧扣发展要务，紧
贴民生热点，开门见山抛问题，先后提出了18条群众普遍关
心关注的焦点热点问题。与此同时，14名被问政部门负责人
不免“红脸出汗”。在面向全区53万人民现场直播的镜头前，
各位“一把手”不遮不掩的答复，体现了对人民负责、对工作
负责的决心和诚意。

据了解，代表问政会前，山亭区人大常委会专门组织常
委会委员和人大代表赴各镇街、企业和区直有关部门调研，
广泛征集反映的突出问题和意见建议。经汇总整理，提出了
针对性强、群众关注度高、事关全区经济发展的51条建议和
76个问题。

山亭区人大常委会主任告诉记者：“围绕全区经济社会
高质量发展，贯彻落实‘一次办好’改革，实施项目并联审
批、重点项目跟踪服务，以及针对‘双招双引’、服务民生和
企业发展等方面，为这次代表问政中关注的热门话题。”

庆云：压实责任

开展村级党组织巡察

山亭人大代表

“电视问政”

更多报道内容可见大众日报客户端山东频道及
大众在县微信公众号，欢迎下载并关注。

关键词：绿色发展

□张瑞泉 报道
东平县稻屯洼国家城市湿地公园。
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